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夏の宿題

独立行政法人国立病院機構鈴鹿病院　久留　聡
さとしるく

当院の職員が参加しました

10

2023 年 8 月 18 日（金）・19 日（土）に大阪府の千里ライフサイエンスセンターで
「みんなの叡智で拓く筋ジストロフィー医療の未来」をテーマに、
第 10 回筋ジストロフィー医療研を開催しました。
今回は第 10 回という節目の会であり、日本筋学会学術集会との
合同開催でもありました。

　AIが進化すると色んなことができるよう

になります。最近ではコンピューターがさ

まざまなタイプの文章を代行で書いてくれ

るそうです。ひと昔前には大学のレポート

をコピペ（コピー＆ペースト）でインチキ

する学生のことが話題になりました。今度

は、テーマや体裁、書き手のレベルなど設

定すれば、それらしい文章を作ってくれる

そうですから大層便利です。小中学校の夏

休みの宿題の中で、子供たちを悩ませる悪

名高き「読書感想文」もこれを使えば一気

にクリアできるかも知れません。でも、努

力しなきゃダメでしょというと言う声も当

然出てきそうです。感想文を書くには、本

を選ぶところから始めて、熟読した上で自

分の考えをまとめ、それを適切な表現を用

いて形にする。何度も推敲して完成度を高

める。その過程には多大な労力を要します

が、仕上がったときの達成感は何者にも代

えがたく、ひいては文章能力の向上につな

がるのだ（と国語の先生はおっしゃるで

しょう）。確かにそうなのですが、そもそ

も感想文を前提とした読書ほど味気ないも

のはないと感ずるのは私だけでしょうか？

私も読書を愛する人間ですが、読書感想文

にまつわる学生時代の苦い思い出はいまだ

に忘れられません。だからといって、AIを

使って楽をすることを薦めている訳ではあ

りません。要は「AIも使い様」なのです。

かつて将棋界はスマホによるカンニング問

題で大揺れとなりました。結局は冤罪だっ

たのですが、AIが人間を凌駕してしまった

が故の大スキャンダルでした。しかし天才・

藤井聡太の登場により将棋界は一気に人気

を取り戻すとともに、AIを有効利用する棋

士が実力を発揮する時代となっています。

医学・医療の発展も、今やAI抜きでは考え

られませんが、上手に付き合っていきたい

と思う今日この頃です。（ちなみにこの文

章自体は全く私の創作でありAIには頼って

いないです）

　最後になりましたが、第10回筋ジストロ

フィー医療研究会・第9回日本筋学会の合

同学術集会は8月に大阪千里で開催され、

真夏にも関わらず500名以上の参加者があ

り盛会の裡に無事終了いたしました。コロ

ナに邪魔されて3年越しとなった合同開催

という「夏の宿題」をようやく完遂できて

胸を撫で下ろしています。詳しくは関係記

事を御覧下さい。関係者各位には篤く御礼

申し上げます。

「みんなの叡智で拓く筋ジストロフィー医療の未来」「みんなの叡智で拓く筋ジストロフィー医療の未来」

　令和5年8月18日、第10回筋ジストロフィー

医療研究会（大阪千里ライフサイエンスセン

ター）で、「筋強直性ジストロフィーと甲状

腺ホルモン」についてポスター発表を行いま

した。また、一般口演「筋ジストロフィー診療」

のセッションにおいて座長を務めました。

今回は、第9回日本筋学会学術集会と合同開

催であり、筋について多くのことを学ぶこと

ができました。

脳神経内科　野田 成哉

今回、「コロナ禍での生活環境の変化で歩行

能力低下を来したFSHD患者に対するHALの

回復効果」というテーマで発表させていただ

きました。筋ジストロフィー患者様のリハビ

リテーションについて、HALのみならず様々

な分野について他施設と意見交換でき、実り

ある研究会となりました。

リハビリテーション科 理学療法士　青木 俊樹

　「当院筋ジストロフィー病棟における成年

後見人制度利用」についての発表をしました。

患者様と家族様で制度利用に対する考えに違

いがあることが分かり、個々に応じた働きか

けの大切さを考えることができました。現地

では他施設の方との交流や、先生方の貴重な

発表を傾聴しとても有意義な時間を過ごすこ

とができました。ご協力いただいた皆様に心

より感謝申し上げます。

療育指導室 児童指導員　西村 ひな

　「神経難病・筋ジストロフィー病棟におけ

るナースコール対応の現状分析」について発

表しました。多くの他施設の方との情報交換

も出来て、今後さらに考察を深め患者様に

とって安心できるぬくもりのある看護を目指

していきたいと思います。　　　　　　　　

東1階病棟 看護師長　大姶良 真紀

　今回、初めて筋ジス医療研究会に参加いた

しました。講演会やシンポジウムなどに参加

できたことも有意義でしたが、普段接する機

会の少ない、基礎研究分野の発表に触れるこ

とができ、自分の知識不足を痛感するととも

に、筋ジス治療への希望も感じることができ

ました。日々是精進、ですね。

脳神経内科　平野 聡子

　「筋ジストロフィー病棟における療育活動

の聞き取り調査を用いた満足度の変化」とい

う題材で発表させていただきました。この研

究発表を通して、患者様に寄り添った療育活

動を実施する大切さを学ぶことができまし

た。

療育指導室 保育士　増田 衣利

　第10回筋ジストロフィー医療研究会で「生

体情報モニタの受信ノイズ悪化を経験して」

という題で発表してきました。会場は非常に

たくさんの参加者で賑わう中、自身の経験を

他施設の方々と共有でき、また他施設の問題

なども話し合われ活発な議論が交わされまし

た。

臨床工学技士　人見 允隆

　今回筋ジス医療研究会にて会場運営・発表・

看護を語る会への参加をさせていただきまし

た。

　看護を語る会では、意思決定やデスカン

ファレンス、退院調整といったエピソードを

聞くことができ、自分たちと同じようなこと

で悩んでいる方もいて、共感できる部分が多

かったです。

　研究発表では車椅子での交通安全ルールに

ついての発表を行いましたが、他院の発表を

聞き、交通ルールや免許制度を導入している

ところがあると知ることができ、とても参考

になりました。

西1階病棟 看護師　樋口 有紀

　令和5年8月、第10回筋ジストロフィー医療

研究会（大阪市）に参加し、「筋ジストロフィー

患者に対するロボットスーツ（ＨＡＬⓇ）適
用時の歩行能力評価」として、ロボットスー

ツを用いたリハビリテーションを行うことで

歩行能力の向上したことをまとめ、発表させ

ていただきました。ロボットスーツは、セン

サーで筋肉の動きを検知し、それに合わせて

モーターが動き、歩行を助けてくれるもので

す。当院では、筋ジストロフィーのような筋

力が低下する疾患の患者様が多く、ロボット

スーツの適用事例も増えています。まだ始

まったばかりの治療であるため、今後さらに

研究を進め、より良い方法を見つけていきた

いと考えています。また、同じ志を持った他

施設のスタッフとの情報交換は非常に有意義

で、良い刺激をいただきました。今後も研究

会で得られた知見を治療に生かすべく頑張っ

てまいります。

リハビリテーション科 理学療法士　伊藤 博紹
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鈴鹿病院は三重県の難病拠点病院として神経難病の患者さんの長期療養入院やレスパイト入院の受け入れを行っています。今回
は鈴鹿病院へ長期入院を希望される患者さんに対して、当院よりお願いしたいチェックポイントをご説明させていただきます。

①事前にかかりつけの先生に十分ご相談ください
長期入院希望のため外来受診される場合は、診療情報提供書（紹介状）をかかりつけの先生に書いてもらい、
当院地域医療連携室（下記連絡先）に送付してください。
なお、診療情報提供書のお返事は情報提供元の先生宛へ返書させていただきます。

②患者さん本人が来院したうえで医師による外来診察を受けてください
どうしても患者さん本人が来られない場合は、ご家族・ご親族がお越しください。
施設や病院へ入所・入院中の方については下記連絡先へお気軽にお問合せください。

③長期入院のご意思を診察時に明確に伝えてください
患者さん本人が今後どのように生活していきたいのかしっかりとご意思を固めてください。
そして、そのご意思を診察時に伝えてください。
なお、様々な手段を用いても本人が意思表示できない場合は、法定後見人が本人に代わってご意思を伝えてください。

④まずはレスパイト入院のご利用をお勧めします
当院の入院環境に慣れていただくために最初から長期入院ではなく、まずはレスパイト入院のご利用をお勧めします。
レスパイト入院と在宅生活を繰り返しながら患者さんの状態に応じて長期入院を考えていただければと思います。
まずは下記連絡先までお問合せください。
今後とも鈴鹿病院をよろしくお願いいたします。

電話：059-378-1321㈹　FAX：059-379-6670（直通）　お問い合わせ時間：平日8：30～17：15
独立行政法人国立病院機構  鈴鹿病院  地域医療連携室　医療福祉相談室
お問い合わせ

鈴鹿病院へ長期入院を希望される患者さんへ

のらか室導指育療

～杉の子特別支援学校から～

新型コロナウイルス感染対策支援に関する
東京都知事からの感謝状

サル出没注意

　本校は、鈴鹿病院のすぐ南西に位置し、

知的障がい教育部門（小学部）と肢体不自

由教育部門（小学部・中学部・高等部）の

学校です。

　児童生徒会の活動では、４月・１１月の

いじめ防止月間を中心に様々な活動に取り

組んでいます。そのなかの一つ、いじめ防

止のピンクシャツにちなみ、ピンク色の花

（春はチューリップ、夏はペチュニアや日

日草、かすみ草など）をメインにプランター

に寄せ植えし、花のお世話をしています。

そして、いくつかのプランターを鈴鹿病院

玄関横に設置させていただいています。

　ある日、プランターのふちに「すてきな

お花をありがとう」という病院スタッフの

方のメッセージシールが貼られていまし

た。水やりの際に見つけた子どもたちから

は「ありがとうと言ってもらえた」「うれ

しい」との声がありました。また別の日に

は、入院患者の方がプランターを眺めてい

ました。お話を伺うと、「つぼみを見つけ

ると、また明日も見に来ようと元気が出る。

子どもたちにありがとうと伝えてくださ

い」とのことでした。

人から感謝されることで、「私の水やりが

役になっている」「喜んでくれる人がいる」

と子どもたちの自己肯定感を育む機会とな

ります。花をとおした鈴鹿病院との交流を、

今後も続けていきたいと考えています。

杉の子特別支援学校　教頭　山中 千聡

　令和５年５月付で東京都の新型コ

ロナウイルス感染症対策についての

鈴鹿病院の取り組みに対し、東京都

知事より感謝状が贈呈されました。

東京都のコロナ病棟支援、宿泊療養

施設支援、コロナ臨時医療施設支援

等を行いました。

　今後も引き続き、感染症対策に限

らず、医療支援活動等を行ってまい

ります。

　残暑がまだまだ厳しいですが、皆さん体調

等くずされていませんか。

　鈴鹿病院では地域の皆さんによる演奏会、

車椅子の清掃等、たくさんのボランティア活

動を行っていただいております。

　ただ、これらの活動もコロナ感染症により、

数年近く制限されておりました。

　しかし、コロナ感染症も5類へと移行になっ

たこともあり、感染対策をしっかりととった

うえで、ボランティアの皆さんによる活動も

少しずつ復活！しています。

　今回は、その活動を１つご紹介したいと思

います。

　ボランティアグループ「白百合」の皆さん

によるギター演奏会を6月8日と7月4日に開催

いたしました。

　当日は久し振りのイベントということもあ

り、会場にはたくさんの患者さんたちが集ま

りました。

　準備段階から「まだかな？」「もうすぐ？」「ど

んな曲かな？」とウキウキ・ワクワクした様

子の患者さんたちに職員も表情が緩みます。

　実際に演奏が始まるとリズムに合わせて身

体を揺らしたり、手拍子したり、口ずさんだ

り…と、とても楽しんでいる様子が見られま

した。

演奏が終わると、「アンコール！」の声。

予定時間を過ぎていましたが、「白百合」の

皆さんは快くアンコールに応えてくださって

いました。

　患者さんたちは「楽しかった」「もっと、

聞きたい」「また来てほしい」

との感想がいっぱいありま

した。

　「白百合」の皆さんには、

事前にコロナ感染症の検査、

感染対策のレクチャーを聞

いていただき、演奏会前か

ら色々な準備にご協力くだ

さました。本当にありがと

うございました。

　鈴鹿病院は、筋ジストロ

フィーや重症心身障害等、

さまざまな病気や障害をお

持ちの患者さんが入院して

います。そのため、まだまだしっかりと感染

対策を行っています。それでも、今後もしっ

かりと対策を取りながら少しずつ患者さんた

ちが楽しめるイベントを実施していきたいと

思います。

次は何のイベントを開催しようかと思案中で

す。

　何かいいアイデアをお持ちの方がおられま

したら、鈴鹿病院までご連絡頂けると嬉しい

です。お待ちしております。

療育指導室　鈴木みえ　丸澤由美子

　最近、鈴鹿病院の駐車場等でサル

の出没が報告されています。

　サルは、人が脅かしたり、物を投げ

たりしなければ、人に危害を加えるこ

とはありませんが、ご注意下さい。
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名誉院長 部屋の

名誉院長　小長谷 正明
またもやコウモリかヨ̶コロナもエボラも

　2020年１月早々に中国の武漢で新型

コロナウィルス感染症が現れて瞬く間

に世界中に広まり、どうしてこのウィル

スが出現して、人間に感染していったの

かが問題になりました。そして、キクガ

シラコウモリがこのウィルスを持ってい

ると分かり、また発端は武漢の食肉市

場という説もあったことから、蝠の字が

福に繋がるとあやかって食べてしまい、

コロナになったグルメがいたのかもし

れんなどとふと思いました。中華料理

では机以外の四本足はみな食材にする

というので、空飛ぶ哺乳類も例外では

ない？無責任なジョークはさておいて

も、またコウモリかヨと思ったものです。

各種のコロナウィルス以外にもマール

ブルグ病やエボラ出血熱、日本脳炎、狂

犬病などがコウモリ類を宿主としてい

ることが知られており、ウィルスの湖と

言われるほどです。イソップ童話のよう

にケモノともトリとも言えぬ風態で夜

飛び、人里離れた洞穴で集団生活し、

奇怪な顔つきだったりするので、そうな

んだと単純に考えてしまいそうです。

　しかし、胡散臭いから犯人扱いは科

学的ではありません。熱帯なのでアフリ

カ人は黒いというのと同じで、メラニン

色素の紫外線からの保護効果で皮膚ガ

ンを防いでいるというような説明が必

要です。で、なんでコウモリなんだヨの

モヤモヤした気分で、この３年ほどコロ

ナの書物やウェブサイトを見ていまし

た。ところが、ひょんなことから、コウ

モリとウィルスの関係が判り、なるほど

と頷いたのです。

　今年の６月２日、千葉の幕張で日本神

経学会があり、僕は “こんなにもおもし

ろい神経学の歴史”というシンポジウム

で徳川吉宗などの失語症について講演

しましたが、その後が大変。季節外れ

の台風２号の前線刺激で大雨となり、

交通混乱です。学会用の一張羅がグショ

グショになり、再開した京葉線でなんと

か東京駅に着くと、今度は新幹線が運

休、再開の目処無し。心当

たりのホテルは全部ダメ。

やむなく、東京在住の娘の

マンションに転がり込みま

した。突然の、水が滴るお

祖父ちゃんの来訪に、孫た

ちは大喜びですが、なんと

も心許ない次第。

　翌朝、近くのモールのユ

ニクロで衣類を整え、目の

前の書店に立ち読みに入り

ました。と、『コウモリはウィ

ルスを抱いて空を翔ぶ』と

いう、おどろおどろしい本

があります。内容のない薄っ

ぺらな本だろうと思いなが

ら開くと、案に相違して一

般向けながらも免疫学につ

いて内容の濃い本です。著

者は東大で免疫を研究して

いる新田剛先生で、ところ

どころに色々な動物の免疫

についてのコラムがあります。

　早速買い求め、やっと切符が取れた

夕方５時発の新幹線の中で読み始めま

した。免疫は生体の中の複雑なシステ

ムで、学生の時からいくら勉強しても、

ちっとも頭の中に入ってきません。この

本も、なんども読んでは戻りをしなが

ら、コウモリとウィルスの関係が少しは

理解でき、ずぶ濡れもたまにはご利益

があるものだと思いながら名古屋に帰

りました。

　さて、コウモリは空を飛びます。その

時大量のエネルギーを使い、安静時の

17倍も酸素を消費します。酸素を使う

ということは、ゆっくりと燃焼させるこ

とですが、その時に酸化力の強い活性

酸素が発生し、タンパク質やDNAなど

を破壊します。DNAが壊れると、癌など

の悪性腫瘍が発生します。固い鉄が酸

化してボロボロの赤サビになるのと同

じです。なお、鉄サビができる時の熱を

利用しているのが、モムホットのような

カイロです。

　そして、細胞内で酸素を燃焼させて

エネルギーを作り出すのはミトコンドリ

アという小器官で、元々は独立した微生

物だったのですが、何十億年か前に生

物のご先祖の細胞の中に入りこみ、エ

ネルギー産生担当の構成部品になって

しまいました。卵子から卵子に、つまり

は母系遺伝で伝わっていき、少数なが

らもDNAもあります。その研究から、人

類の共通の祖先は１７万年前にアフリカ

に居た女性と突き止められ、ミトコンド

リア・イヴと呼ばれています。

　一方、ほとんどの哺乳動物の免疫系

には、自然免疫といって細胞内に入って

きた微生物やウィルスや異物を探知し

て、破壊するシステムがあります。ウィ

ルスはDNAやRNAなどの核酸そのもの

ですから、細胞内部でDNAが本来ある

筈の細胞核やミトコンドリア以外の部

分にあるDNAは病原体として、破壊し

てしまう。ですから、活性酸素で破壊さ

れたDNAの断片も検知して除去してい

きます。この時に炎症反応が起こって

発熱したりして体の負担になります。

　大量に酸素を消費するとコウモリで

すが、壊れたDNAの処理システムが機

能しないのです。コウモリでは活性酸素

に破壊されるDNAがあまりにも多いの

で、一々炎症反応でエネルギーを消費

していては身が持たない。結局、コウモ

リは異常なDNAを排除しないように進

化して、空を飛んでいるのです。しかし、

そのことは、ウィルスも排除しないこと

でもあり、コウモリはウィルスと共存で

きる体のシステムになったというので

す。でも、全てが説明つくわけではあり

ませんが・・・。

　もちろん、コウモリでもウィルス感染

で病気になり、悪性腫瘍も発生するは

ずです。当然、別の免疫システムや

DNAの修復システムが活発に働いてい

るにちがいありません。そうでなければ

この動物は病気で絶滅していた筈です

が、不勉強なので詳細はわかりません。

　このように、コウモリが人類に病気を

もたらすウィルスの湖であれば、疫病

予防のために徹底的根絶の声が沸き上

がって来そうです。が、ちょっと待って

下さい、環境が壊滅的に破壊されます。

コウモリはとてつもない数の個体がお

り、それが毎晩空を飛び回って昆虫を

食べています。人に病気を媒介する蚊

やハエ、それに幼虫が植物を食べ尽す

ガなどを、体重数グラムの小型のコウ

モリでも一時間に500匹以上も捕食す

17世紀清の皇帝衣装の蝙蝠の刺繍

（Metropolitan Museum）

歌川広重　狂筆蝠寿の姿見・伽羅先代萩

蝠の字は福に通じることから、髪型や衣装の柄、

大ねずみまでも蝙蝠づくしの狂筆。

害虫を食べるコウモリの徹底退治は、

福変じて大惨事になる。
彩蝠: こんな綺麗なコウモリもいる。Painted bat (Kerivoula picta) 

東南アジア原産　（Konasonian Museum of Junk）

る。アメリカのある洞窟の計算

では2500万匹のコウモリが１年

間に13000トンの昆虫を食べてい

るそうです、全世界だと、この

１万倍あるいはそれ以上？です

から、コウモリがいない世界は、

マラリアや黄熱病などが蔓延し、

畑や果樹園には作物が実らなく

なります。何処かでこの動物と

折り合いをつけなくてはいけま

せん。今回のコロナ禍や過去の

感染症で培った予防策やワクチ

ン、治療薬で、その都度乗り越

えて新たな感染症に立ち向かっ

ていくべきなのでしょう。

　なお、このコウモリの自然免

疫の研究は、武漢の研究所でな

されていました。動物のウィル

スの遺伝子改変などもしていて、

中国の最初の都市封鎖も武漢で

した。新型コロナ感染症が話題

になり始めた2020年早々には、

このウィルスのDNA配列が中国

から伝えられたともいいます。

なんだか、コウモリ以上に、胡

散臭い話ですね。
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■外来診察担当表（2023年10月１日現在）

■ 外来受付は８：30～11：00、診療開始は９：00～です。
■ 歯科は身体障害者の方に限ります。
■ 装具外来は火曜日の午後１：30から整形外科で受付いたします (あらかじめ電話予約のうえお越しください）。
■ 小児科外来は担当医とご相談のうえ、ご予約ください。
■ スギ花粉症でお悩みの方を対象に舌下免疫療法を実施しています。（月曜日）
■ 土曜日、日曜日、祝祭日は休診です。

私事で恐縮ですが、先月からスポーツジムに通い、数年ぶりに運動する日々が始まりました。
まだ、数分しか走られませんが、体質改善を繋がればと思っています。
夏も終わり最近は大分涼しくなってきました。季節の変わり目は体調の変化に注意が必要ですので、皆様も十分お気を付け下さい。

庶務班長　加藤久徳

令和５年10月発行


